
Comunica9ao 

"Nao se pode pesqui-s:t�m n.�o
existisse a sociedade'', diz cientista 

Em entrevista, pesquisador Jala sobre a importancia do contexto social na pesquisa 

Essa é uma das opi
nioes que o pesquisador 
boliviano Luís Ramiro 
Beltrán, o grande home
nageado no 1 º Ciclo de 
Estudos sobre a Escala 
Latino-Americana de 
Ciencias da Comunica
<;do, evento que fez parte 

ciencia social aplicada a 
comunica9ao. Escola, nes
se sentido, quer dizer um 
modo de pensamento ca
racterizado por urna pro
posta renovadora. A Escola 
Latino-Americana é crítica 
em rela<_;:ao as injusti<;as da 
sociedade, a favor das 

do 6 º Simpósio Regional maiorias e contra as mino
de Pesquisa rías. Também 

"A Escala 
é crítica no 
sentido de

em Comuni
ca<;do, reali
zado em mar- Latino-Americana é que os prin-
<;a. Jornalista 
desde os 12 
anos, publici
tário, rela
<;oes públicas 

crítica em relac;ao 
as injustic;as da 

sociedade" 

cípios e mé
todos que os 
pesquisado
res da Amé-
rica Latina 

utilizam correspondem as 
realidades do mundo euro-
peu e norte-americano e 
nao a realidade do chama
do 3º Mundo. Por isso, su
gere urna renova<;ao do 
pensamento científico e da 
metodología das ciencias 
dentro do contexto da 
sociedade. A Escola Lati-
no-Americana nao aceita a 
idéia de 

Joao Luiz de Oliveira 

Beltrán proferiu palestras a a/unos de graduw;ao e pós-gradua<;ao 

Linha Direta - Em seus via, ainda há muitos "en
estudos datados da déca- latados", porque nao há 
da de 70, o senhor afirma dinheiro para produ<;ao. 
que a televisdo latino
americana tinha forte in
fluencia dos Estados Uni
dos. Isso ainda acontece? 

Beltrán - A brasileira e 

Linha Direta - Como o 
senhor, ve o cinema brasi
le iro, já que atuou nessa 
área em seu país? 

e roteirista de cinema, 
Beltrán é um dos idea
lizadores da teor ía que 
propoe que a pesquisa 
deve levar em canta a rea
lidade da sociedade. 
Atualmente, é conselheiro 
regional latino-americano 
do Centro Internacional 
de Comunica<;do e Saúde 
da Universidade John 
Hopkins, nos Estados Uni
dos. Leía trechos da entre
vista em que Beltrán Jala 
sobre a televisdo brasilei
ra e o cinema de Gláuber 

que se "O Brasil é um dos 
a mexicana 
menos porque 
tem grande 
capacidade de 
p r o d u <; a o ,  
mas, até certo 
ponto, porque 
com algumas 

Beltrán - Na Bolívia, 
quase nao chegam os filmes 
brasileiros, talvez pela bar
reira do idioma. Mas, du
rante a minha experiencia, 
acredito que Gláuber Rocha 
é um dos grandes nomes no 
Brasil. Seus filmes sao 
comprometidos com a reali
dade de denúncia e injusti
<;a social, nao somente 
como panfleto político den
tro da arte, mas como um 
testemunho artísticamente 
belo e comprometido com a 
realidade que se quer modi
ficar. 

Rocha. 

Linha Direta - O se
nhor pode explicar, em li
nhas gerais, no que con
siste a Escala Latino
Americana de Comunica
<;do? 

Luís Ramiro Beltrán -
A Escola Latino-America
na de Comunica<;ao é um 
modo de pensar e fazer a 
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pode· pes-
guisar em 
q u a l q u e r  
disciplina 

países que 
conseguem ter urna 

televisao de raiz 
como se 
nao existis-

nacional" 

se a soc1e-
dade. Tem que ser levado 
em conta o contexto em 
que o indivíduo funciona, 
porque a ciencia social tra
dicional trata o indivíduo 
como se nao fosse um pro
du to da influencia da so
ciedade. 

exce96es, a 
mentalidade ainda segue 
um certo modelo norte
americano. Eu acredito 
que o Brasil é um dos paí
ses que consegue ter, so
bretudo em telenovela, 
urna televisao diferente, 
de raíz nacional. Na Bolí-


